
（上接第 1版）
他希望学生各有所长，因此他的学生大多

分属不同的研究方向。他曾派 36岁的于秀源去
英国剑桥大学，师从数学家阿兰·贝克，研习超
越数理论。1983年，于秀源成为新中国首批 18
名博士之一，也是山东省的第一顶“博士帽”。后
来，他又推荐刘建亚到香港大学从事博士后研
究，最终破解了美国数学家盖拉格 1975年提出
的一个猜想，并取得了一系列令人瞩目的成果。

凡是大家，便不会囿于一隅，而是将视线投
向远方。当年，潘承洞给他的学生、中国科学院
院士王小云推荐了支撑现代经典公钥密码的大
整数分解的书籍。如今，王小云已成为密码学领
域的代表人物。她博士毕业后潜心研究 10年，
破解了 5个国际哈希函数算法，包括计算机系
统广泛采纳和部署的两大哈希函数标准 MD5
和 SHA-1。

潘承洞常说，文章水平的高低与职位的高
低并无直接关系，他写得最好的论文是当讲师
时完成的，且论文水平的高低与论文字数也没
有直接关系。这一见解对于当下的科研仍有很
大启示。

“文理并举，新老并进”

1986年底，潘承洞出任山东大学校长。彼时
的山东大学以文史见长，但在迎来了首位数学
家校长后，学科氛围发生了重大改变。

20世纪 80年代，结合国家发展背景与对人
才的迫切需求，潘承洞提出“文理并举，新老并
进”的治校方针，扶持、建设了一批高新技术学
科，并注重后备科研人才的培养和各学科教学
科研梯队的建设，使得山东大学的人才培养工
作尽快适应了当时新的社会形势。

翻开潘承洞厚厚的工作笔记，字迹清晰、管
理意识明确。本科教学、研究生教育、人才选拔
改革、“211工程”建设、国际会议……他以极具
洞察力的数学家眼光高效率地整顿队伍，建设
富有执行力的领导班子。

在那个教研人员匮乏的年代，潘承洞力主
打破评定职称论资排辈的传统，破格提拔了大
量优秀青年教师。1992年底，他主持推出了“破
格教授”政策，即 40 岁以下年轻教师晋升教授
职称可不占用所在院系名额，由学校统一筛选。
次年，学校一次提拔了 16位年轻教师为教授，
最年轻的只有 30岁。
“一个大学要想不断发展和提高，必须注重

发展高科技，把注意力转移到为经济建设服务
的主战场上来，加强应用研究和开发研究。”任
校长期间，潘承洞大力发展山东大学的高技术
产业学科，不断拓宽该校作为综合性大学的发
展道路。

而今，潘承洞的雕像静静矗立在山东大学
威海校区———这座他选址、奠基并一手主持建
设的校园。他的目光向前望去，穿过校园，看向
中国的更远处。

（上接第 1版）
“对交流电合成电源设备的需求，也从另一

个方面反映出非对称交流电技术有着广阔的市
场。”曾力告诉记者，在雷爱文的带领下，该团队
正在紧锣密鼓地研制设备，并且取得了进展。不
久的将来，精密的配套设备将为合成电化学新
技术在绿色物质制造等更广泛领域的应用提供
助力，为化学化工绿色化、智能化和高端化提供
新动能。
“当前人们所享受的无线生活、智能生活，

使用的手机、电脑、电视等，都是对电子的控
制。人类对电子的控制水平已经非常高了，但
对电子的控制成果还没有充分应用到物质制
造上。”雷爱文认为，非对称交流电合成电化学
新技术为人类对电子的精准控制转嫁到电合
成上创造了机会和条件。未来，有望将电子控
制应用于物质制造，实现更加环保、高效和智
能的生产过程。

创新：需要“瞎琢磨”

记者了解到，交流电合成电化学是一个“新
词”，一直有待更为全面、完整的补充说明。而在
最新发表的论文里，雷爱文及其团队引入了非
对称占空、非对称电流和非对称电极 3个关键
词，特别是非对称占空和非对称电流两个参数
是第一次被科学家应用到合成电化学中。

对这项技术的应用前景，雷爱文颇有信
心。他举例说，传统的电解水会产生氧气等低
价值产品，而使用“绿电”的有机合成电化学
则不会，在生产高价值有机化工产品的同时，
联产得到的氢气可以应用于新能源汽车等产
业，从而带动整个行业的“绿色化”。未来，基
于非对称交流电合成电化学新技术的“绿电
合成”实现产业化，整个化工制造产业链都将
迎来模式的创新。

不久前，雷爱文去了一趟新疆克拉玛依。晨
跑时，他见到广袤土地上布满太阳能光伏发电
板和风力发电机，一个大胆的想法突然蹦了出
来———能否基于新疆丰富的光伏、风电等绿电
资源，配合天山、阿勒泰山脉丰富的雪融水资源
和地下河实现抽水蓄能和绿能循环，依靠这些
绿能运营合成电化学产业，建立一个绿色、零排
放的智慧城市？

他告诉记者，科学研究就是要大胆地“瞎琢
磨”，琢磨出灵感了就尝试去研究、去推导、去实
验。一个个天马行空的灵感，可能就是原始创新
的开端。

相关论文信息：

2024 年 8 月 18 日，一个平静的周日上
午，我正准备和学生进行学术谈话交流，打开
手机竟看到了周光召先生逝世的消息，点滴
往事顿时浮现脑中，更多的是无限的悲痛与
追思……

周光召先生 1929 年出生于湖南长沙，他
是我国核武器科技事业开创者之一、“两弹一
星”功勋奖章获得者。我和先生之缘，是从一
封 32 年前的书信开始的。自从那时起，我感
受到了他作为一名卓越的科学家，同时又是
一位杰出的科技领域领导者和改革家的精神
力量与人格魅力。

光召先生关爱和支持年轻人，我深有感
触。那是 1992年，我在美国密歇根大学攻读物
理化学博士的最后一年，我参加了在美国北卡
罗来纳州罗利市举行的一次近场光学领域国际
学术会议。近场光学是当时国际上非常热门的
前沿研究领域，在场有超过 300名专家学者，其
中有 30余张华裔面孔，却没有一人是代表中国
的学术单位参加会议的，因为中国当时还没有
人开展这个前沿领域的研究。作为一名中国人，
我心里马上升腾出一股焦急，因为我觉得近场
光学和相关领域一定会是一片科学的蓝海，而
我们不能错失这一领域及相关学科的无限潜力
和将来的长足发展，我当即有一种冲动要写信

给中国科学院领导。
同年，光召先生当选为中国科学院学部主

席团执行主席，他收到了我从美国寄给他的这
封信。信里阐述了近场光学和相关领域的重大
意义、起源与未来发展，论证了该领域会在 20
世纪 90年代从基础概念逐步走向应用，将在物
理、化学、计算机、材料、生物医学等学科中大有
可为。就是这样一封出自一个看似“不知天高地
厚”的博士生之手的信，光召先生不但没有置之
不理，反而在认真阅读和深入探讨后，将之转给
了时任中国科学院化学研究所副所长白春礼老
师（白春礼院士后来担任过中国科学院院长，研
究方向是与近场光学紧密相关的扫描隧道显微
镜和原子力显微镜）。

1993 年，在光召院长和春礼老师的大力
支持与帮助下，我专程回国与春礼老师一起
讨论怎样在中国推动近场光学及相关领域的
研究，怎样加深中美科技工作者的合作，我也
从此与中国科学院结下不解之缘。多年后，我
来到中国科学院进一步学习光召先生的科学
精神和敢为人先的气魄，怀着勇敢的心，在白
春礼和侯建国两任院长的亲自指导、亲切关
心和强力支持下，在杭州创立了中国科学院
第一个医学研究机构———中国科学院杭州医
学研究所。

光召先生把发展基础研究作为一份历史
责任，他对科学发展有自己的理解，更有自己
的担当，对未知的科学领域和年轻人始终保
有宽容、理解与无限支持，这是让我最为钦佩
也最值得我终生学习的地方。光召先生曾经
提出：“学术民主和自由争鸣是繁荣科学的唯
一途径。”他始终奉行开拓精神，倡导在中国
形成民主、团结、融洽、活泼的学术气氛，为
科学家们创造一个身心舒畅的工作环境。

在光召先生精神的鼓励下，在中国科学
院与浙江省政府的直接指导下，中国科学院
杭州医学研究所的发展理念就是“坚持基础
科学驱动的医学研究和临床应用，把医学所
建设成为创新开拓的国家医学战略科研机
构、国际一流医学研究所”，由此为病人带来
真正的福音，为健康中国的国家战略服务。

我和光召先生这一封信的故事，曾被写
进科学出版社 2010 年出版的《我们认识的光
召同志———周光召科学思想科学精神论集》
一书中。全书从强国情怀、科技战略、科技改
革、科技人才、科学精神、学格人品六个方面
系统阐释了光召先生在理论物理、核武器及
科技管理领域所作的杰出贡献，特别是他的
科学思想和创新精神，值得我们每一位科技
工作者认真学习与终生实践。

“苟利国家生死以，岂因祸福避趋之。”
对我个人而言，光召先生“科学无国界，但是
科学家有祖国”那句铿锵有力的话令我感
佩，那颗始终为国的赤子之心永远令人景仰
与追随。2011 年，我回到家乡，在先生曾任名
誉校长的湖南大学工作并担任化学生物传
感与计量学国家重点实验室主任。光召先生
出生在湖南长沙一个知识分子家庭，其父亲
周凤九曾任湖南大学教授，周光召是他的第
五个孩子。光召先生本人一直对湖南大学的
发展寄予厚望并给予亲切关怀。2017 年，作
为湖南大学教授，我被授予第十届“湖南光
召科技奖”，再一次与光召先生结缘。湖南光
召科技奖是湖南省给予科技工作者的最高
综合性科技奖，在那一刻我觉得我离光召先
生身体力行的“我们随时听从祖国的召唤”
和所倡导的“追求真理、勇于创新”的科学精
神近了一步。

写下此文时，恰逢中国传统中元节的黄
昏，许多人都在祭祀和怀念故去的先人，在此
点亮一盏心灯：光之所召，精神永存。愿先生
在天之灵安好。

大师仙逝，风范长存；惟愿吾辈，笃行不怠。
（作者系中国科学院院士、中国科学院杭州

医学研究所所长）

光之所召 风范长存
———缅怀周光召先生

姻谭蔚泓
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剖腹产使用抗生素对婴儿影响较小
本报讯现实中，医生通常会在手术前对剖

腹产女性使用预防性抗生素，以防止手术部位
出现感染。但有人担心，如果在脐带被切断之
前，药物通过脐带到达婴儿体内，是否会对新生
儿及其肠道微生物群产生负面影响。

近日，荷兰研究人员证实，尽管这些抗生素
可以引起婴儿微生物群的微妙变化，但其影响
远不如婴儿喂养方式的影响那么显著。相关研
究发表于《细胞 -宿主与微生物》。
“母亲们经常会问，她们服用的抗生素是否

会影响孩子，而这项研究可以保证，抗生素对婴
儿肠道微生物群的影响很小。”论文第一作者兼
通讯作者、荷兰格罗宁根大学医学中心的 Tr-
ishla Sinha说。

之前一些研究关注过这个问题，但它们的
样本量较小。此次，相关前瞻性研究招募了 28
对母婴。其中 12个母亲在手术前使用了抗生
素，另外 16个母亲在脐带夹紧后使用了抗生
素。研究人员在婴儿出生后的 8个不同时间点
收集了 172个微生物组样本，并持续观察了一
年。此外，该研究还包括另外两项类似试验的数
据，涉及 79个婴儿。

研究人员观察了婴儿肠道微生物组的组成
和菌株变异，以及抗生素抗性基因的组成。他们
还研究了胆汁和短链脂肪酸的组成。除了有关
抗生素使用的信息外，研究人员还收集了婴儿
是配方奶喂养还是母乳喂养等信息。

结果表明，喂养方式对肠道微生物多样性、

菌种、菌群组成及胆汁酸组成均有显著影响。特
别是，配方奶粉喂养的婴儿微生物群特征与母乳
喂养的婴儿有显著不同。在出生 6周后，喂养方
式解释了婴儿肠道微生物群组成 12%的变化。

研究人员表示，这些差异也反映在婴儿粪
便的胆汁酸上。此前，有研究强调了肠道微生物
群和胆汁酸在生命后期免疫疾病发展中的关键
作用。因此，这些生命早期的变化可能会产生重
要的长期影响。

Sinha说：“我们很惊讶抗生素没有彻底改
变婴儿微生物组，因为其他研究已经报道了抗
生素对婴儿肠道微生物组组成的巨大影响。这
可能是因为我们研究的是在婴儿出生时母亲被
一次性静脉注射抗生素，而不是在整个婴儿期

长期接触抗生素产生的影响。”
据悉，未来研究人员计划对来自荷兰“生

命线 NEXT”队列的 1500 对母婴进行研究，
分析母亲怀孕和分娩期间的各种健康、环境
和饮食因素，以及婴儿出生后可能影响其肠
道微生物群组成的因素。同时，研究人员计划
对这些婴儿进行全程跟踪调查，直至其成年，
以评估婴儿肠道微生物组对未来健康状况的
长期影响。
“肠道微生物群的改变并不能立即反映孩

子未来的健康状况，需要开展有更长随访时间
的纵向研究。”Sinha强调。 （张思玮）

相关论文信息：

图片来源：AsiaVision/Getty Images

科学此刻姻 姻

玩电子游戏

促进健康

一项新研究发现，尽管电子游戏这种消遣方
式经常被人诟病，但它似乎真能促进健康。8月
17日，相关研究成果发表于《自然 -人类行为》。
“如果你享受自己的爱好，就会发现它对健

康有好处。”论文作者之一、日本大学的 Hi-
royuki Egami说。

2019年，世界卫生组织将“游戏障碍”列入
国际疾病分类。但是，关于玩电子游戏的影响的
研究结果喜忧参半，许多研究无法证明其与心
理健康的因果关系。

未参与该研究的英国巴斯斯巴大学的 Pe-
ter Etchells说，研究通常是在实验室的受控环
境中进行的，但这“与玩电子游戏的实际情况相
去甚远”。

2020年至 2022年间，Egami和同事偶然发
现了一个难得的机会，可以调查一个人玩电子
游戏与在现实世界中的幸福感的因果关系。当
时在日本部分地区，人们可以通过买彩票获得
日本索尼公司的 PlayStation 5 或任天堂公司的
Switch游戏机。

研究人员调查了 8192 名年龄在 10 岁到

69岁之间的人，他们都参加了买彩票活动。受
访者回答了与游戏习惯和心理困扰程度有关的
问题。心理困扰是心理健康的一个指标。

结果发现，那些中彩票的人的心理健康得
分略高于没中彩票的人，尽管在每天约 3小时
的总游戏时长后，这一得分才稳定下来。

他们还使用机器学习模型分析了数据，结
果显示这种影响因游戏机及其所有者的人口统
计特征而异。例如，与年长的人相比，拥有任天堂

Switch的年轻人获得了更大的好处；无子女的人
比有孩子的人更能从 PlayStation 5中获益。

Etchells指出，参与者自我报告的游戏时间
可能并不准确。此外，这些数据是在新冠疫情最
严重的时候收集的，这可能影响人们玩电子游
戏的习惯和心理健康。下一步可以研究该结果
在其他情况下是否成立。 （文乐乐）

相关论文信息：

闪电能量波威胁卫星和宇航员
本报讯 8月 16日，一项发表于《科学进展》

的研究揭示，闪电产生的能量能够到达大气层
最高层。在那里，它可能对卫星和宇航员的安全
造成威胁。

闪电发生时，它携带的能量有时会产生一
种名为“哨声波”的特殊电磁波，这得名于其可
以转化为声音信号的特质。几十年来，研究人员
一直认为，闪电产生的哨声波会停留在地表附
近，高度不超过 1000公里。

最近，美国阿拉斯加大学费尔班克斯分校
的 Vikas Sonwalkar和 Amani Reddy发现，一些
哨声波可以从充满带电粒子的电离层反射，使

闪电携带的能量到达距离地表 2 万公里的高
空。这意味着它们可以深入地球磁层，即地球磁
场主导的空间区域。

研究人员在美国范艾伦探测器的数据中找
到了哨声波反射的证据，还在 20世纪 60年代
发表的研究中发现了相关迹象。Reddy指出，新
老数据都表明，这一现象频繁且持续发生。

研究团队表示，事实上，闪电向地球磁层输
送的能量可能是此前预估的两倍。这些能量会
使附近的粒子带电并加速，产生的电磁辐射可
以损坏卫星并危害宇航员的健康。

美国加州大学洛杉矶分校的 Jacob Bortnik

说：“一直以来，人们误以为闪电的影响较小。直
到 10年前，我们获得了这些数据，现在才仔细
地研究它。”他表示，这项新研究鼓舞了其他研
究人员更准确地了解地球磁层。

Sonwalkar说，建立闪电和磁层之间的关联
非常重要，因为全球气候变化也许会使带闪电
的风暴等更加频繁。

团队希望分析更多卫星数据，进一步了解
闪电产生的哨声波如何在地球磁层中传播，以
及怎样被太空天气影响。 （冯雨晴）

相关论文信息：

欧盟批准德国 50亿欧元
补贴建设芯片工厂

据新华社电欧盟委员会 8月 20日批准一
项总额 50亿欧元的国家援助计划，支持欧洲半
导体制造公司在德国德累斯顿建设和运营一家
芯片制造工厂。

欧洲半导体制造公司是台积电、博世、英飞
凌和恩智浦共同投资的合资企业。欧盟委员会
当天发表公报说，这项援助计划将增强欧洲在
半导体技术领域的供应安全、韧性和数字主权，
同时促进欧洲数字化和绿色转型。

据德国向欧盟委员会报告的计划，这个支
持在德累斯顿建设运营芯片工厂的项目旨在满
足汽车和工业应用的需求。工厂计划 2029年全
面投入运营，预计年产 48万片晶圆。

据介绍，该工厂将作为一家开放式代工厂
运营，可为欧洲中小企业和初创企业提供专门
支持，并为欧洲科研提供助力。

（丁英华张兆卿）

美国“司美格鲁肽热”
背后的“山寨药”乱象

据新华社电司美格鲁肽这一降糖减肥药
物如今在美国大受欢迎。然而随着它走红美
国，相关“山寨药”泛滥、非法销售该药等乱象
也随之兴起，令美国食品和药物管理局颇为
头疼。

在巨大的市场需求刺激下，美国市面上涌
现出多种号称和司美格鲁肽具有相同功效的
“配制药物”。这些药物往往以司美格鲁肽为原
料，再掺杂其他物质，价格远低于正牌的司美格
鲁肽。

据美国食品和药物管理局官网介绍，“配制
药物”是获得相关认证许可的药店等机构的专
业人员利用相关药物原料为某些患者定制的药
物，在符合相关规定的情况下是合法的。

但这类药物并未经过美国食品和药物管理
局的审核，安全性和有效性无法得到保证。该局
多次公开警告，多种以司美格鲁肽为原料制作
的“配制药物”或者成分可疑，或者剂量不准，会
给患者健康造成伤害，甚至有人因使用“配制药
物”而入院接受治疗。

还有研究表明，当前在美国，利用网络渠道
非法销售司美格鲁肽或相关“配制药物”的情况
也较为严重。《美国医学会杂志 -网络开放》本
月刊登的一项研究结果表明，销售司美格鲁肽
的网上药店有 42%是在非法操作。

此外，购买司美格鲁肽需要正规处方，然而
在美国市场上，销售方没有见到正规处方就出
售司美格鲁肽的情况比比皆是。 （夏林）

成果发表后，
他作出特别声明

潘承洞：
向数而行 心有大国


